
張維為昨日在團結香港基金舉辦的「中
華大講堂」上發表題為「民主問題與

香港選擇」演講。他表示，鄧小平先生提出
「一國兩制」，承諾香港回歸後維持50年
不變，是因為欣賞港英政府的行政主導模
式，但末代港督彭定康在香港回歸前改革立
法局選舉，是要在香港布下令「西方民主才
是最好」的局，改變了香港在殖民統治時代
長期運作。

港必須擺脫西方民主模式
他強調，香港必須擺脫西方民主模式：以
選票為中心的西式民主制度，只是一種形式
民主，原因是選舉可能選出沒有執政力和經
驗的人物，執政者有機會為討好選民而開出

空頭支票，短視政治的後果除了無法兌現承
諾外，亦可能令政府入不敷支，一旦政黨輪
替，上屆政府的規劃亦無法延續，甚至可能
被完全推翻。
張維為直言，西式民主政制存在四大缺

陷，包括假定每個人都能理性思考，但現實
上人類思考水準參差，以公民投票決定會出
現混亂；「權利絕對」原則下人人只說權
利，少談義務，社會難凝聚建設力量；「程
序萬能」易被別有用心者利用，阻礙行政建
設，令社會停滯不前；資本家憑強大資本左
右輿論與選舉，造成資本決定社會發展，容
易偏袒資本家利益，造成不公。

「公民提名」不符國際標準

他續說，當年，香港的非法「佔中」者要
求公民提名選特首，這個訴求不符合國際標
準，且根本沒有西方國家採用，而歐美多國
近年先後面對多項重大事件，包括希臘債務
危機、英國深陷脫歐困局、美國選出特朗普
任總統等，他認為這些事件以至近期歐美各
國抗疫失敗的事例，正正反映了西方傳統民
主國家正走向衰落。
張維為批評美國民主模式「愚蠢」：5月

底美國感染人數是中國的22倍，美國民眾
生活的安全感不及中國人民，而美國政府出
現領導失能，總統特朗普無發揮領導職能。
加上政府失效，張維為指，美國的制度是前
工業革命時建立的，地方與聯邦政府如何配
合都未搞清楚。

他續說，美國現時更面對市場失效，大部
分民眾沒有醫保，令問題惡化，而西方社會
冷漠，對老人的態度不好，所以出現「全民
感染」論，以及近日的美國種族問題風波。

國家改革開放成果卓越
反觀中國改革開放40年來，張維為表

示，中國政府成功令7.4億人脫貧，成為擁
有最龐大中產階層的國家；中國的制度重視
社會秩序、和諧及政府問責，強調良政善
治。香港市民應反思西方民主存有的缺陷，
正面認識中國發展經驗，突破發展限制。
針對港區國安法的問題，有人聲言外資因
此而撤出，香港或受美國政府制裁，張維為
直言，美國在香港擁有很多利益，一旦對香

港作出制裁，自己亦面臨巨大損失，相信外
資懂得判斷什麼是管治得好。

中央表明立法決心
他形容，美國國務卿蓬佩奧與國務委員楊
潔篪早前在美國舉行會談是在「各說各話，但
這個挺好」，尤其是當兩人會面後，人大常委
會馬上審議港區國安法，已表明中方已向美方
表明態度「你越是反對我越是要做」。
張維為直言，中美關係正值多事之秋，交

鋒是很正常，中國可以承受，不論美國及
「港獨」問題都只是紙老虎，更判斷美國難
與歐洲聯手制衡中國，因為歐洲對美國都不
太正面，並相信中央會有底線思維，已預料
了西方怎麼出牌。

曾任已故國家領導人鄧小平翻譯的復旦大學中國研

究院院長、國家高端智庫理事會理事張維為昨日表

示，香港修例風波是一場鬧劇，自己非常、非常支持

中央政府出手訂立港區國安法。中央政府是掏心掏肺

為香港好，以切斷外部敵對勢力的干擾，此舉有利香港進行改革，是一步

好棋。他說，倘從「二次回歸」的角度思考，大家更應開放來思考香港的

未來，並提出幾點建議，包括要擺脫西方民主模式，同時要實事求是，

從本地的實際需要想出方法，制度上要與時俱進，並參考內地的模式，

「該改革就改革。」
■香港文匯報記者 文森、鄭治祖

張維為：中央掏心掏肺為香港好
立法切斷外部敵對勢力干擾 利港進行改革
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董建華：港區國安法利未來發展
香港文匯報訊（記者 文森）全國政協

副主席、「團結香港基金」主席董建華表
示，香港引入國家安全法是必須要做的
事，在香港實施國安法除了是要對國家負
上責任，亦對香港將來的發展有莫大裨
益。
復旦大學中國研究院院長張維為應「團
結香港基金」的邀請作出講話，董建華其
後表示，自己聽畢張維為的高見後深受感
動，這一席話值得大家好好消化。
他提到自己當年任特首時說過的：
「香港好，國家好；國家好，香港更
好」，他認為現在最重要是讓港區國安

法立法，這已經超出了港人對國家的責
任，因為這條法例是為香港的未來發展
前景而訂立。
董建華強調，自己對國家有信心，而

中央政府的管治非常好，訓練出了不起
的人才，如果有人問他對國家的前景有
怎樣見解，他會說「前景非常好」，最
明顯的是，近月內地在新型冠狀病毒肺
炎疫情防控工作上做得十分好，中央政
府很快找到方法應對武漢的疫情。
他續說，自新冠肺炎疫情爆發以來，美

國人都看到中國在很短的時間裏，制訂出
一個大政策抗疫，而全國上下一心一意處

理。但美國在抗疫上就不同，董建華表示
跟美國朋友說，相對美國人不戴口罩、不
注重社區距離，中國人做得好是因為尊重
大多數人，倘美國人覺得中國在騙人，可
以看香港或其他亞洲國家及地區的防疫情
況。
他並直言，自己在與美國的朋友討論

時，有人問現時「錢應往哪裏去」，自己
就表明鴉片戰爭之後，錢往英國走，好多
地方的資金都往英國走。而在第二次世界
大戰接近尾聲時，美國代替了英國，全世
界的錢都往美國去；但現在大概都跑到中
國來。

香港文匯報訊 香港特區政府保安
局局長李家超昨日下午前往澳門，並
拜訪了澳門特區行政長官賀一誠和保
安司司長黃少澤，了解澳門訂立國家
安全法的立法過程、考慮和經驗。李
家超表示，制定適用於香港的國安法
可確保香港長治久安，重拾經濟民生
發展；澳門與香港同是特別行政區，

澳門的經驗值得香港參考，今次的交
流，對香港籌備落實國安法的工作有
幫助。
香港特區政府新聞處昨日發稿，表

示李家超在與賀一誠會面交流中，了
解到澳門特區在決策及執行層面均有
有效措施以維護國家安全，包括防範
工作對減少國家安全威脅的重要性。

經濟成就證國安重要
資料顯示，澳門在2009年制定國
安法後，社會更安定，經濟有良好發
展，2019年本地生產總值是法例生效
前的2.5倍，整體失業率更是歷年最
低，入境旅客人數亦增長了八成，反
映有關法例對社會帶來正面影響，讓
經濟發展更蓬勃，澳門的例子正正說
明國家安全是保持社會繁榮穩定的重
要前提和基礎。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）港區全
國人大代表、行政會議成員葉國謙昨日表
示，港區國安法現已進入具體審議程序，
相信條文會在月底或下月初內通過，並表
示若有人有具體行動推動外國制裁香港，
就有可能干犯罪行。

料最快月底通過立法
葉國謙昨日接受電台節目訪問時，被問

及對全國人大常委會加插議程審議港區國
安法的看法時表示，在會議中加插議程屬
常見情況，且全國人大已於上月底通過授
權全國人大常委會立法，法工委亦在今次
人大常委會中解釋法案，代表目前已進入
法案具體審議程序，相信具體條文會在月
底或下月初通過。
對港區國安法草案中明文將「勾結外國
或者境外勢力危害國家安全」列為犯罪行
為，他認為並不令人奇怪，因為外國勢力
要干預香港事務必然要找「代理人」，所
以必涉及本地人，「外國一定是主導，干
預（香港事務）一定要透過（香港）內
部，立法就是要從這個角度懲治參與不法
行為的人。」
在談到「勾結」的定義時，他認為若只

在口頭上要求外國制裁香港，相信不算犯
罪，「但若有人蓄意損害國家及香港利
益，並以具體行動推動外國制裁香港，便
有可能干犯罪行。」
至於經常與外國領事及記者接觸的立法

會議員和行會成員，葉國謙認為若僅解說
香港情況或到外國考察並不會違法，「但
如果別有目的，表明要如何傷害香港，並
引來外國干預，就容易違法。」
香港法學交流基金會副主席、北京交通
大學法學院兼職教授傅健慈在接受大公文
匯全媒體訪問時表示，港區國安法針對外
部勢力的字眼由 「干預」改為「勾
結」，令針對性更清晰，而「勾結」比
「干預」更具有明顯犯罪意圖和實際的犯
罪行為，港區國安法對「勾結外部勢力的
人更具有防範、阻嚇作用和震懾性。」

香港文匯報訊（記者 文根茂）
大律師公會昨日再發聲明稱，國安
法的應用及條文會「有違」普通法
原則，要求律政司司長鄭若驊解釋
若國安法與普通法制不同，香港的
法官、大律師及律師如何應用。鄭
若驊昨日回應指，國安法是全國性
法律，並非只適用於香港。基本法
就是一套全國性法律，香港的法
庭、大律師和律師過去亦一直有處
理涉及基本法的案件。
鄭若驊早前表示，要求屬全國

性法律的國安法的法律條文全部
依照香港普通法的法律行文是不
合理和不切實際。大律師公會發
聲明要求鄭若驊解釋，若國安法
是不同法制的混合法律，香港的
法官、大律師及律師應如何解釋
和應用此新法律。

鄭若驊昨日回應指，國安法是
全國性法律，並非只適用於香
港。全國性法律是由全國人大常
委會制定，起草法律條文的用詞
及方式並不會完全和我們慣常接
觸的普通法的法律條文寫法一
樣。

基本法已是先例
她強調，基本法就是一套全國性
法律，由1997年7月1日香港特別
行政區成立當天生效。香港的法
庭、大律師和律師過去亦一直有處
理涉及基本法的案件。《中華人民
共和國國籍法》是列入基本法附件
三在香港特別行政區實施的全國性
法律，香港的法庭、大律師和律師
過去也曾處理涉及《中華人民共和
國國籍法》的案件。
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鄭若驊：全國性法律在港生效非先例李家超赴澳門取經立法工作

▲張維為強調，香港必須擺脫西方民主模
式。 影片截圖

■李家超拜訪賀一誠。
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影片截圖

▶張維為表示，非常支持中央為港訂立港區
國安法。圖為市民簽名撐立法。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）行政
會議成員、原金管局總裁任志剛日前
接受媒體訪問時指出，港區國安法立
法有助香港社會回復穩定，立法決議
通過之後，香港沒有資金流走，體現
了國際市場對香港的信心沒有動搖，
又指美國是世界上最大的負債國，中
國是美國最大的債權國，美國如果限
制企業以美元作交易結算，是拿石頭
砸自己的腳。

國際市場對港有信心
任志剛在訪問中直言，聽到港區國安

法立法的消息後，第一個想法就是：香

港社會動盪的時期有機會了結。國際市
場對香港的信心並沒有動搖，「說要起
草（港區）國安法之後，香港沒有資金
流走，港元沒有出現弱勢，還有資金流
入，港元還偏強，市場很清楚地告訴
你，國際的金融市場和國際的金融界對
這件事不擔心。」
針對美國聲言會針對港區國安法對香

港進行制裁，有人傳出方案包括通過環
球銀行金融電信協會SWIFT，限制部
分企業使用美元作交易，任志剛認為機
會極小。
「這個平台（SWIFT）並非由美國擁
有的，而是比利時一間公司，股東是用

家，不是美國政府說不讓你用就不
用。」
他強調說：「不要忘記，現時全世

界最大負債國是美國，想像一下，全
世界最大的負債者，會否限制全世界
最大的債權人，在其市場做投融資活
動或利用其貨幣呢？這是拿石頭打自
己的腳。」
任志剛並直言，美國去年的宏觀經濟

成績表簡直「嚇死人」，美國政府債務
佔GDP比率去年已達103.9%，財政赤
字、貿易赤字巨大，失業率非常高，若
不是有美國兩個字，美元早就會貶值。
而香港的銀行體系非常健全，儲備多，

資本充足，流動資金又多，在金融層
面，美國沒有什麼可以從香港「拎
走」，相信不會影響香港貨幣金融體系
的穩定。
被問及有對沖基金對賭港幣與美元

的聯繫匯率制度會在一年半內崩潰，
任志剛表示，聯匯制度運作非常好，
但不排除有個別的人有不同的看法，
或者出於一些目的進行「港元會崩
潰、弱下去」的文宣。如今全球環境
複雜，有人想製造消息、炒賣港元不
足為奇，但若金管局現在進行一些行
動，可能會引起誤解，「一動不如一
靜是正確的做法。」

任志剛：倘美限用美元是拿石頭砸己腳


